

EL CAIRO, 22.—La Agencia Reuter comunica que en la sesión secreta celebrada por el Parlamento egipcio, el primer ministro, Sabry Bajá, afirmó que Egipto declarará la guerra a Italia si ésta invade con sus tropas el territorio egipcio.—(EFE).

# EL CARDENAL GOMA, FALLECIO

## A las cinco de la madrugada del jueves entró en la agonía "Muerte plácida y tranquila"



TOLEDO, 22.—A LAS ONCE Y DOCE MINUTOS DE ESTA NOCHE FALLECIO EL EMINENTISIMO CARDENAL PRIMADO. LE ACOMPAÑABAN EN ESE MOMENTO SU SOBRINO EL SACERDOTE D. ISIDORO GOMA, QUE LE LEIA LAS ORACIONES DE LOS AGONIZANTES; LOS OBISPOS DE LEON Y AUXILIAR DE TOLEDO Y EL PROVIDOR DEL ARZOBISPADO, DR. D. HERNAN CORTES, QUE INMEDIATAMENTE SALIO DE LA ALCOBA PARA DAR LA NOTICIA A LOS DEMAS FAMILIARES Y CAPITULARES QUE ESPERABAN EN LA ANTECAMARA.—(CIFRA).

### LOS ULTIMOS MOMENTOS

TOLEDO, 22.—El Cardenal Gomá entró en período agónico a las cinco y media de la madrugada última.

El Obispo auxiliar, Dr. Modrego, ha pasado toda la noche a la cabecera del ilustre enfermo. Apenas iniciado el período agónico, el doctor Modrego celebró misa en la alcoba de Su Eminencia, que recibió la Sagrada Comunión con unción edificante.

Esta mañana llegó la hermana del Dr. Gomá, doña María.

Al mediodía se puso en la puerta de Palacio el siguiente parte: "Llamado urgentemente el doctor don José Rivera Lema, médico de cabecera de Su Eminencia, a las 4 y 45 de la madrugada, ha dictaminado que el señor Cardenal ha entrado en agonía plácida y tranquila, sin perder el conocimiento".—(CIFRA).

## España, de luto

No por esperada ha dejado de causarnos profundo dolor la muerte del Cardenal Gomá. Como católicos y como españoles tenemos muchos motivos para llorar la desaparición de este Prelado ilustre, de recta contextura española, comparable a la de aquellos otros prelados que con los nombres de Jiménez de Rada, Mendoza o Cisneros supieron forjar la unidad y la grandeza de nuestra Patria. El Eminentísimo Sr. D. Isidro Gomá, Primado de las Españas, era una de esas figuras, hitos en la vida de la humanidad y de los pueblos, que permanecen en la Historia para ejemplo y lección de cómo se sirve a los grandes ideales. No lo decimos cuando la muerte ha venido a privarnos de la presencia material del ilustre sacerdote. En alguna ocasión hemos dicho estas cosas para llamar la atención de los católicos españoles acerca del valor de esta personalidad de la Iglesia y de la Patria, cuya desaparición constituye una inmensa pérdida para todos, especialmente en estas horas en que de las cenizas y ruinas de la tragedia pasada estamos empeñados en levantar el edificio de la gran España; de esa España a la que el Cardenal Gomá amaba con amor de fuego y por la que tanto y con tan infatigable esfuerzo trabajó hasta las últimas horas de su vida.

Dios y España, ciertamente, eran los grandes amores del Cardenal Gomá. Nadie le superó en el esfuerzo para servirlos. No es hora de amortiguar nuestro dolor con citas, ni de hacer un estudio de esta figura gigantesca, que otros hombres y otras plumas más altas han de hacer en días venideros. Solamente queremos destacar un hecho, acaso providencial, que refleja con exactitud la posición del Cardenal Gomá por Dios y por España. Cuando sonó en nuestra patria el grito de santa rebeldía y las banderas apañadas junto a la Cruz se lanzaron a la epopeya que ha merecido el título de Cruzada, fueron la pluma y la palabra del Cardenal Gomá las que difundieron por el mundo, que nos miraba con desconfianza, la justicia y la grandeza de la causa que defendíamos. "El caso de España", se titulaba uno de sus luminosos y ardientes escritos (a nuestro juicio, insuperable e insuperado). Desde entonces ni un solo día dejó de oírse, con la suprema autoridad de su sabiduría, de su prudencia y de su cargo, la voz del Prelado de la Hispanidad. Y fue esa voz la que nos trajo legiones de amigos, hasta entonces engañados por la falsa propaganda. Pues bien; el Cardenal Gomá ha cerrado su vida mortal con otro magnífico documento dirigido a su amada España: la Epístola que publicó con motivo de la Cuaresma, carta paternal, código de sabiduría, normas religiosas y políticas que constituyen la base más sólida para levantar el edificio de la nueva España católica y grandiosa a la que tanto amaba el Cardenal de Toledo.

Vida de humildad franciscana. Inteligencia prócer. Carácter realmente español. Una figura egregia que recordaba, hasta por su porte, a los grandes Cardenales de nuestros días heroicos. España tiene hoy mucho que llorar. Nosotros, los católicos, los periodistas católicos a los que tanto quería el difunto Arzobispo, también estamos de luto. Hemos perdido un director insuperable. Que desde los Cielos continúe protegiendo a su amada España y a los hijos que hoy le llamamos, pero que permanecemos fieles a su memoria y a sus doctrinas.

*El Ideal Gallego*

## INAUGURACION OFICIAL DEL ALBERGUE UNIVERSITARIO DE BERGONDO

### A los actos concurren el general Moscardó, el Ministro de Justicia y las principales Autoridades y Jerarquías de la provincia

Campamento de Bergondo. El amplio edificio que sirve de albergue a la juventud universitaria está engalanado con banderas nacionales y del Movimiento. Al aire libre forman las camaradas estudiantiles, rígidas, con la tez bronceada a la intemperie y los músculos tensos. Cada cosa en su sitio; todo está en orden. Júbilo en los rostros y entusiasmo en los corazones. Hoy es día de fiesta en este lugar de ensueño. Va a celebrarse la inauguración oficial del Albergue Universitario. Empiezan a llegar autoridades y jerarquías: el jefe de la Octava Región, general Solans; el general de Artillería, señor Cerón; el coronel del Regimiento de Infantería núm. 29, señor Nevado de Buzas; presidente de la Diputación, señor Romay; el alcalde y teniente de alcalde de La Coruña, señores Soto y Delgado Marañón; Gobernador militar; capitán de navío, señor Vierna; director del Instituto de Enseñanza Media; coronel jefe de la Maestranza de Artillería, coronel jefe de Carabineros; director de Radio La Coruña; director de la Escuela de Comercio; Padre Gar-Mar; director de la Escuela de Artes y Oficios; coronel de Ingenieros; director Escuela Normal; ídem de la Escuela de Trabajo; P. S. de los Capuchinos; alcalde de Bergondo y otras autoridades, jerarquías e invitados. Beocansa, jefe del albergue, dirige con diligencia y amabilidad con todos.

A las doce en punto hacen su entrada en el recinto el general Moscardó y el ministro de Justicia, acompañados por el jefe provincial del Movimiento y el inspector nacional del S. E. U. camarada Fernández Eugallal. Se les tributan los honores de ordenanza.

### Actos inaugurales

Inmediatamente comienzan los actos oficiales. En dos altos mástil

clavados frente a la fachada principal del albergue que contrasta su blancura con el verde del paisaje, son izadas las banderas nacional y del SEU por los camaradas Fernández Bugallal y Villalonga. Mientras dura esta sencilla, pero solemne ceremonia, se canta el "Cara al Sol". El ilustre jefe de la Casa Militar de S. E. da los gritos de ritual que son contestados clamorosamente.

A continuación asistimos a una misa en el interior del edificio. En el tapiz que sirve de fondo, un crucifijo; sobre el modesto altar, una imagen de la Purísima. Oficia el capellán del albergue.

Terminado el acto religioso, las autoridades y jerarquías recorren las diversas dependencias del establecimiento, tributando grandes elogios a la austeridad que lo preside todo.

En presencia del general Moscardó, del ministro y demás personalidades, se celebraron unas pruebas deportivas que resultaron muy entretenidas e interesantes. Primero se jugó un partido de balón-cesto; después hubo lanzamiento de peso, de disco y de jabalina, distinguiéndose en estas competiciones el camarada Malinger. Lascano se reveló como un gran saltador. Unas humorísticas carreras de "cuadrillas humanas" y una competición en la que los participantes terminaron corriendo metidos en sacos, pusieron fin a esta parte del programa.

### La comida

Fue servida al aire libre y en el mismo. (Continúa en séptima plana)

## ¿Alianza militar anglo-norteamericana?

### En Londres dicen que no tiene fundamento tal proyecto

NUEVA YORK 22.—Informaciones no oficiales recibidas de Londres por la "Associated Press" dicen que Inglaterra está dispuesta a pedir a los Estados Unidos una alianza militar directa. Las negociaciones del Canadá con su nación vecina, para una defensa común de los dos países, han sido el primer paso, en el intento de Inglaterra. Si se da crédito a determinadas informaciones, la alianza anglo-norteamericana se extendería a la defensa común del Canadá y las demás posesiones británicas del he-

misferio occidental y sería la base de una diplomacia común de los dos naciones en Extremo Oriente, cuando terminara la guerra europea.—(EFE).

LONDRES 22.—El redactor diplomático de la Agencia Reuter afirma que, según se declara en los círculos autorizados, carecen en absoluto de fundamento las informaciones de prensa, según las cuales el Gobierno británico tendría el propósito de concertar una alianza militar con los Estados Unidos.—(EFE).

## Recepción en la Audiencia en honor del Ministro de Justicia

Ayer por la tarde se celebró en el Palacio de la Audiencia Territorial una recepción en honor del ministro de Justicia don Esteban Bilbao y Eguía. Asistieron todos los magistrados con el presidente de la Territorial don Ladislao Roig, los fiscales con el jefe señor González Villamil; el personal de la Audiencia, los jueces de instrucción señores Solberg y Robores, así como los jueces municipales con sus respectivos secretarios. También asistieron a esta recepción los abogados y los procuradores de La Coruña.

## La estancia del Caudillo en el Pazo de Meirás

Ayer por la mañana S. E. el jefe del Estado y Generalísimo de los Ejércitos, despatchó en su residencia de verano del Pazo de Meirás con el ministro de Agricultura, don Joaquín Benjumea Burín; con los directores generales de Agricultura y de Ganadería; con el gobernador civil de la provincia de La Coruña, don Emilio de Aspe Vazconde, y con el jefe del Servicio Agronómico. Por la tarde, el Caudillo permaneció en su despacho, trabajando. La esposa del Generalísimo, doña Carmen Polo de Franco, acompañada de su hermana doña Isabel, estuvo ayer por la mañana en La Coruña realizando compras en diversos establecimientos.

TU INTERES, patrono, está en el punto puntualmente la Ley del Subsidio de Vejez. Así en vista el recibo de un 10 % sobre las cuotas.





# Inauguración del Albergue Universitario de Bergondo

## Un autógráfico del general Moscardó

El heroico general Moscardó, que tan alta lección de moral ha dado al mundo durante la gesta épica del Alcázar—episodio asombroso que ya pasó a las páginas áureas de la Historia—tuvo la bondad, que nunca agradeceremos bastante, de facilitarnos el siguiente autógráfico en el que saluda a Galicia por mediación de EL IDEAL GALLEGO:

*Al Sr. Director "El Ideal Gallego"  
Con mi entusiasmo  
saludo a esta noble  
región que tiene  
grande participación  
ha tenido en la  
victoria de nuestro  
España  
José Moscardó*

(Continuación de primera plana)

no lugar donde acostumbraban a comer los camaradas universitarios congregados en este albergue. Un menú sobrio, pero muy bien condimentado.

## "Aspiramos a que la juventud española tome como modelo a nuestro Caudillo" (Moscardó)

Contestó, en primer término, el laureado general Moscardó, quien dijo que, breve y sencillamente como corresponde a su condición de soldado, quería felicitar a los organizadores de este campamento y especialmente a los muchachos que asistían a él. Al verlos aquí reunidos y al presenciar los ejercicios que practicaron, viene a su recuerdo aquella Escuela de Cadetes que yo mandaba precisamente cuando estalló el Movimiento. Y me acuerdo también del Alcázar—recuerdo que llevé siempre grabado en mi alma—donde pasamos dos meses y medio entre las ruinas de la heroica mole. En nombre de aquello se pido que rindamos un homenaje de respeto de admiración, de gratitud a todos los organizadores y camaradas que esperen héroes y mártires por la causa de Dios y de España.

Como presidente del Comité Olímpico, yo saludo a estos muchachos y a toda la juventud de España, y no

González Cabrita narró con mucha gracia algunos cuentos gallegos e hizo una formidable imitación de Chevalier. Ofreció el almuerzo el Consejero Nacional del SED, camarada Arias.

El discurso fué constantemente interrumpido con grandes aplausos y vítores.

Yo aspiro, y aspiramos todos los que tenemos mando, a que la juventud tome como modelo a nuestro Caudillo: modelo de salud física completa y de salud moral perfecta; su ejemplo fortifica el espíritu y levanta el alma. Yo quisiera que esas víctimas de nuestro Caudillo se infiltraran en la juventud para proporcionar hacia el porvenir y forjar la España, una, grande y libre con que soñamos todos los españoles que se aman. (Una ovación y gritos de ¡Franco, Franco, Franco! y ¡Arriba España! acogieron las palabras del general Moscardó).

tras del 14 de abril, el 18 de julio. (Otro aplauso).

Aquí precisamente es donde empieza nuestro deber. Franco, nuestro glorioso Generalísimo nos congregó en los caminos del sacrificio, pero ahora también nos llama a los caminos de la labor fecunda y trabajosa para reedificar a España. Si recordásemos en los viejos tiempos, si guiésemos al señor Bilbao, comeríamos una enorme tradición a los caídos y a la Patria. Nos llama el Caudillo para llevarnos a España, cara al sol, con el recuerdo de nuestras viejas grandezas en una nueva edad iluminada con los mismos resplandores que iluminaron los destinos gloriosos de nuestro Imperio. Para eso os llama y esa es vuestra labor. Nosotros no podemos hacer otra cosa que estos instantes difíciles, instantes de trabajo y orientación, que rompan los caminos. Sois vosotros, jóvenes y estudiantes que me escucháis los que habéis de recorrerlos triunfalmente con el ímpetu de una juventud generosa y militante.

En otro brillante párrafo, el ministro dice: Y el ejemplo está aquí; el ejemplo es lo daba el general Moscardó recordándonos las glorias del Alcázar. Y el ejemplo está un poco más allá, y es lo recordaba también el general Moscardó en ese Generalísimo glorioso que no perdona hora ni minuto en el trabajo fecundo y constante, y en el espíritu que nos llevó a la victoria en los campos de batalla, en el espíritu que iluminaba el sacrificio del Alcázar, en el espíritu de una fe cristiana, de una fe católica que es la suprema razón de todas nuestras glorias nacionales, en el espíritu de una España grande que convirtió a nuestra Patria en protagonista de las empresas más inverosímiles de la Historia; en el espíritu único de todos los españoles, en una misma fe, en una misma esperanza, en una mismo destino muy por encima de todas las diferencias de clase y de partido. Y en la confianza ciega en ese glorioso Caudillo que si antes nos llevó a la victoria, ahora nos llevará seguramente al triunfo de la paz y a la España grande que todos anhelamos.

El señor Bilbao terminó: Yo espero que llegada la ocasión todos sabrá cumplir con vuestro supremo deber, que esta España una, grande y libre que todos aclamamos será el día de mañana una realidad venturosa lograda por Franco y regada con los torrentes de sangre que se vertieron en los campos de batalla.

El discurso fué constantemente interrumpido con grandes aplausos y vítores.

Después de la comida, las autoridades, Jerarquías e invitados presenciaron un partido de fútbol. A las cuatro fueron despedidos el general Moscardó y el ministro con los mismos honores que a su llegada. En seguida se inició el festejo de las demás autoridades y Jerarquías. Era poco más de medianoche cuando abandonamos el albergue universitario de Bergondo. Allí queda, alegre y esperanzada, la "gracia y levadura de la Falange", baluarte avanzado de la revolución por el Imperio.

LA NIÑA  
**ELENITA PUGA SUAREZ**  
BUSTO AL OIELO  
Sus padres Manuel María Puga Nájera y Elena Suárez Quiroga, abuelos Marcelino Suárez y Efraim Quiroga, hermanos Guzmán y Manolita, Uña y demás parientes.  
Tienen el entusiasmo de participar a sus amigos los mejores deseos.

R. I. F.  
EL CAMARADA  
**Santiago Pereira Fernández**  
DELEGADO COMARCIAL DE "AUXILIO SOCIAL" EN SANTIAGO DE COMPOSTELA  
Falló en aquella ciudad en el día de ayer, después de recibir los Santos Sacramentos.  
AUXILIO SOCIAL.  
Suplica sea oreado por el señor obispo de esta diócesis.

LA SEÑORA  
**Doña Salomé Sardiña**  
VIUDA DE SARDIÑA  
Que falleció el 17 de agosto de 1934, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la bendición de su sacerdote.  
D. E. P.  
Sus hijos, Santiago y María, hijos de su difunta esposa.



El heroico general Moscardó rodeado de los camaradas universitarios que hallan en Bergondo.

## En Calais, cerca de la costa francesa, parece que se está librando un gran combate

LONDRES, 22.—Comunicado comanda del Almirantazgo y del Ministerio del Aire: "Un convoy de barcos ingleses ha sufrido un ataque de cañones de grueso calibre emplazados en la costa francesa. Este ataque fué especialmente intenso en el Paso de Calais. Los barcos de escolta lanzaron inmediatamente grandes columnas de humo como objeto de ocultar el convoy al enemigo. Algunos obuses cayeron bastante cerca de los barcos. El mismo convoy fué atacado posteriormente por aviones enemigos, sin que sufriese ningún daño, siendo rechazados gracias al fuego de los cañones propios y con la colaboración de los aviones británicos. Los aviones ingleses derribaron un aparato enemigo, en el curso de este combate. Los obuses continuaron cayendo durante tres cuartos de hora, aproximadamente. Sobre la costa francesa

puedo observarse una gran actividad. En unos cuantos minutos. Numerosas bombas trascendentes fueron arrojadas en que los aviones británicos se apagar la misteriosa luz. Cerca de la costa francesa, en Calais, parece librarse un gran combate, pero se crea fuerte desconfianza y dispersión de artillería. Numerosas bombas incendiarias y grandes resplandores iluminan al cielo y a la costa. Los aviones que los aviones británicos bombardean con violencia la región de Calais, guiados por la luz de los obuses, con objeto de destruir las baterías pesadas alemanas que durante la jornada han disparado contra la costa y por la noche atacaron la región costera alemana del canal de Kent. Según se dice, los aviones de los aviones británicos han sido atacados por el día, porque las baterías alemanas persiguen a las aviones de la actividad.

## Argentina, insiste en reivindicar las islas Malvinas

BUENOS AIRES, 22.—Leopoldo Melo, representante de Argentina en la conferencia de La Habana, ha señalado una vez más las reivindicaciones de la Argentina sobre las islas Malvinas. Ha señalado en relación con la intención inglesa de ceder parte de los Estados Unidos, que la Argentina ha mantenido en La Habana el criterio de que las Malvinas son un derecho de propiedad argentina. Por esto se opone a cualquier acuerdo que se celebre sobre el destino de las islas, siempre que se trate de la cesión de las islas a América.—(CEPES)

## Publicaciones del Nuevo Estado

"El Boletín de Estadística"  
Análisis de publicaciones del Ministerio del Interior de Estadística del Estado Español, correspondiente al primer trimestre de 1934.

## La incorporación de los reclutas que tenían solicitado prórroga

MADRID, 22.—El Diario Oficial del Ministerio de Ejército publicará mañana una orden en la que se fija la fecha del 10 de septiembre próximo para ingresar en Caja los reclutas pertenecientes a los contingentes de 1934 a 1931 que, por haber formulado solicitudes e inscripciones a solicitud de prórroga de primera clase, se encuentran en el período de reclutamiento, el cual debe quedar terminado el 21 de setiembre.—(CEPES)

El titular del Boletín ahora publicado muestra que continúa efectuándose la publicación de los datos de los reclutas que han sido incorporados a la granja y servicios de las unidades militares de la zona de guerra. Los datos de los reclutas que han sido incorporados a la granja y servicios de las unidades militares de la zona de guerra, los datos de los reclutas que han sido incorporados a la granja y servicios de las unidades militares de la zona de guerra.

## "Sois, jóvenes estudiantes, la generación afortunada que va a recoger los frutos de la Victoria" (Ministro de Justicia)

Yo no sé—comienza diciendo don Esteban Bilbao—el estaba obligado a aceptar la invitación reiterada que es la vuestra Jefe provincial y querido amigo más desde hace muchos años, me hizo; parecíanme un poco incongruos los discursos en este campamento de juventud, de alegría, de esperanza, pero conmovido por las palabras emocionantes del general Moscardó al recordar a los caídos y la epopeya del Alcázar, y conmovido también por las palabras sencillas de vuestro gran jefe para aclarar vuestra entusiasmo en la obra que os queda por realizar con la oscura finalidad de hacer una España grande, digna de su nombre y digna de su historia.

de la Patria, víctima de aquel régimen de democracia y de liberalismo empinado en torcer la voluntad nacional y en torcer los rumbos de nuestra historia; generación degradada que presenció la agonia de su Imperio, el derrumbamiento de sus destinos y el estrago y devastación de esa revolución maliciosa que convirtió el pueblo nacional en un innumerable caudal de desventurados las víctimas olvidadas por España a la causa de Dios y de la Patria.

de España que no puede olvidarse sus discursos y estudios de trascendencia relevante. Recordemos, por ejemplo, su conferencia de Sevilla sobre "La Meditación de la Virgen y la Misión del Sacerdocio católico", la del Congreso Nacional de Acción Católica que presidió el Cardenal Segura, acerca de "La autoridad de la Iglesia en las cuestiones de orden social", el discurso "Los Doctores de Cartago y la Compañía Eucarística", leído en el Congreso Eucarístico Internacional de Cartago; el de Budapest, en plena guerra mundial, sobre "El momento histórico de España"; y, por último, el maravilloso discurso de Buenos Aires con ocasión del Congreso Eucarístico que mereció para el Cardenal, en frase de un ilustre español, el título de "Príncipe de la Hispanidad".

### Una anécdota

Con motivo de la publicación en nuestra diócesis de la Pastoral del Cardenal Primado, "Lecciones de la guerra y deberes de la paz", nuestro Arzobispo compostelano relata la siguiente anécdota que demuestra la profunda preparación teológica del Cardenal Gomá:

"Acaso muy pocos conozcan el siguiente hecho, cuyo relato oímos de los mismos labios del Cardenal Reig, que falleció siendo Arzobispo de Toledo en 1927.

Unos meses antes se había celebrado el Congreso Eucarístico de Amsterdam,

### Los últimos momentos del Primado

TOLEDO, 22.—Hasta unas horas antes del fallecimiento de Su Eminencia conservó íntegras sus facultades mentales. Pocos antes de perder el conocimiento recibió al obispo de León, doctor Carmelo Ballester, cuya presencia le produjo profunda emoción. También al aproximarse al lecho del egregio purpurado su sobrino el sacerdote don Isidro Gomá, hacia el que Su Eminencia sentía singular predilección le tomó una mano entre las suyas y mirándole fijamente le decía con voz apenas perceptible: «Sacerdote santo! Sacerdote santo! Largo dirigiéndose al obispo auxiliar y a los familiares que rodeaban su lecho, les hizo diversas recomendaciones. El médico de cabecera y alcalde de la ciudad, don José Rivera, le preguntó si le beneficiaba en aquellas horas supremas a Toledo y a sus habitantes. Su Eminencia con voz débil exclamó: «Sí, y con la mano hizo la señal de la cruz.

En cuanto falleció, el señor Obispo Auxiliar presó un responso. Se dirigieron telegramas comunicando la triste noticia a todos los Prelados, Administradores, Vicarios Apostólicos y a cada uno de los ministros del Gobierno y de las capitales generales, ya que Su Eminencia, por ser Vicario General castreño tiene honores y jerarquía de capitán general. También se comunicó telefónicamente a todas las autoridades locales y al gobernador civil señor Casanova. Se comunicó también la au-

cuya organización organizadora había resultado encomendar a los españoles el estudio y discusión de un tema teológico del Congreso y que fue recibido por el Cardenal Reig con bastante retraso. —La premura del tiempo, nos decía nuestro difunto amigo, la razón que era punto del tema y su misma redacción, que parecía saturada de brumas notorias, me aconsejaron querer casi simultáneamente a dos centros de estudios eucarísticos (los de más fama entonces) rígidos por religión; uno de los centros me contactó que era punto del tiempo para el trabajo tan arduo, y ello era muy cierto; el otro centro me dijo que los Padres que hubieran podido hacer cargo del tema habían salido ya de vacaciones. En estas angustias acudí al Dr. Gomá, Arcipreste, a la sazón, de la S. I. Central de Turis, que me hizo el trabajo presentado en Amsterdam sobre el tema encomendado a la ciencia de los españoles. Tuve la satisfacción de recibir un sinnúmero de felicitaciones, tanto de los organizadores como de los congregantes que concurrían de muchos países. "Vuestro Doctor Gomá me ha encarrado todo el sabor de los españoles de Trento y del Vaticano".

Concederá con esto el título que más tarde formaron los Padres Jesuitas italianos, profesores de Teología, que habían asistido al Congreso Eucarístico de Cartago, en el que el Dr. Gomá, obispo de Turis, disertó sobre la Doctrina de la Comunión frecuente según los antiguos Padres de las Iglesias de África. A un compatriota nuestro, residente en Roma, le felicitaban aquellos congregantes porque "todavía la ciencia española sigue dando la pauta donde quiera que deje oír su voz".

Hemos hablado con el médico de cabecera quien nos dice que cuando murió Su Eminencia hacía tiempo que sólo conservaba vida en su corazón. El cuerpo no tenía movimiento. Inmediatamente de morir el cadáver fué embalsamado y revelado de pontifical, instalándose provisionalmente en la antecámara de la sala de trono, convertida en capilla ardiente, donde, a las dos de la madrugada, se dijo la primera misa. A primera hora de la mañana el cadáver será instalado en la sala de Conclito, donde quedará expuesto al público durante 48 horas. El domingo, a las diez de la mañana se verificará el entierro que tendrá el mismo itinerario tradicional de la procesión del Corpus, únicamente que en sentido inverso, es decir que comenzará en el sitio en donde termina la procesión. A los nueve días se dará un solemne funeral.—(O.F.F.A.).

### El general Moscardó visitó las obras del Estadio Municipal

El jefe de la Casa Militar de S. E. y presidente del Comité Olímpico Español, general Moscardó, hizo una visita ayer, a las siete de la tarde, a las obras donde el Ayuntamiento está construyendo el Estadio Municipal. Fue acompañado de su secretario, de su hijo, del alcalde de La Coruña don Ramón de Soto y Lemos, del teniente alcalde-ponente de Hacienda don Diego Delgado Marañón, del arquitecto municipal, y del ingeniero constructor de las obras.

Delante de la maqueta, y sobre el terreno, el alcalde y el arquitecto explicaron al glorioso general Moscardó el alcance de las obras del Estadio, y el detalle de los campos, pistas para carreras, gradas, torre "Marathon", etc. El suarado general se interesó por la marcha de las obras, así como los problemas que puedan presentarse en la ejecución de las mismas, el coste de la construcción, y la realización del presupuesto de obras, y la terminación del Estadio.

En su conversación con el alcalde, el general Moscardó se interesó por la

### El comunista Trotski, ha muerto

MÉJICO, 22.—Trotski falleció en el hospital a donde fué conducido después del atentado. El muerto tenía 63 años de edad.—(EFE).

construcción de piscinas en La Coruña, y dijo que una de sus preocupaciones es la de que todos los pueblos puedan poseer piscinas que sean accesibles a las gentes modestas. Así, en Madrid, por ejemplo, se irá a la construcción de piscinas en los barrios extremos para que las clases obreras puedan disfrutar económicamente de estos servicios de la higiene, en los que a la vez pueden practicar deporte.

Respecto a las obras de construcción del Estadio el alcalde manifestó al general Moscardó que estaría terminada en junio, a fin de julio del año próximo. El Sr. de Soto indicó al distinguido general que preste su asistencia a la fiesta inaugural, y que se pueda concebir la celebración de un partido internacional de fútbol en la referida fecha. El general Moscardó prometió asistir a la inauguración del Estadio, que podría ser tan fácil como el encuentro internacional de fútbol en La Coruña.

COMERCIANTE INDUSTRIAL: Encarecer el TICKET DEL SUBSIDIO no es una obligación, sino adhesión al CAUDILLO.

## PRYTZ, S. A.

ALICANTE.-Avda. de Soto, 3 Dirección telegráfica "PRYTZ"  
SALAMANCA.-Gmo. Franco,

Exportación al Extranjero y venta en la Península, de almendras y piñones. Dispone siempre de existencias.

### El Ministro de Negocios Extranjeros de Francia contesta a Churchill "El Gobierno francés no se plegará a la decisión del británico"

VICHY, 22.—El ministro de Negocios Extranjeros, Baudouin, ha respondido hoy por radio, al último discurso de Churchill, en el que pretendió explicar la derrota inglesa en la Somalia. A consecuencia de la falta de tropas coloniales francesas, Baudouin habló del bloqueo inglés contra Francia. Aludió a ciertas proposiciones que le hizo al Gobierno inglés el día 2 de agosto, proposiciones que Churchill rechazó. Pero el Gobierno francés no se plegará a la decisión del británico, porque el bloqueo inglés es inhumano y alcanza a primer término a las mujeres y a los niños. Se retiró después al deseo de Churchill de continuar la guerra hasta 1942, con lo que Inglaterra se excluye de la solidaridad continental, que es necesaria en el nuevo orden mundial.—(EFE).

VICHY, 22.—En los medios bien informados se asegura que la respuesta a las proposiciones francesas referentes a la solución del problema de la Indochina, ha llegado esta mañana a Vichy.—(EFE).

CLERMONT FERRAND, 22.—El Gobierno francés ha nombrado al general del ejército del aire, Jean Harcourt, jefe de la organización de la juventud francesa.—(EFE).

La Sección Femenina de la Falange, está trabajando con gran actividad en la confección de las banderas que, por suscripción popular, regalará La Coruña a nuestro glorioso Ejército.

CORUNJES: Por patriotismo, no debes dejar de figurar en esta suscripción.

## La Coruña necesita un Hospital

Por Eduardo Pérez Hervada

Pérez Ardi tomó con ahínco el celado y uso magnífico en las obras de construcción. Ahora esperamos el plan de ejecución, nada que un plan joven, con energía y visión certera de los problemas, que nueva, desde el Ayuntamiento, los hilos precisos para edificar el hospital que La Coruña merece. Desde luego nos contentaríamos con coruñeses, con que cada alcide fuese capaz de amar en su haber una obra estable y de indudables beneficios urbanos. Y entre todas ellas, quizá ninguna tan bien acogida como la creación de un hospital, cuya falta tanto se hace sentir.

Se da el caso de ser La Coruña la única capital de provincia española sin hospital provincial. Necesidades de cumplimiento con el hospital clínico de la Facultad de Medicina compostelana o reminiscencias de ostentar Santiago, en tiempos pretéritos, la capitalidad de Galicia, han desplazado de nuestra ciudad un centro tan necesario, y por consecuencia, incumben al Municipio organizar las cosas de tal manera que en beneficencia y sentido común, en otras épocas restemos a la altura de un núcleo urbano con más de ciento diez mil habitantes.

Sin embargo, el problema nunca presentó fácil solución. Pues si el resultado dificultoso reunir "la cantidad necesaria para la construcción de un edificio e instalar los servicios que exige la moderna medicina, no se presenta menos difícil el hallar o encontrar recursos para sostener el preciso número de camas. No debemos hacernos otras ilusiones. Aun contando con personal profesional competente que atraiga enfermos pudientes, y teniendo salas de pago, tales ingresos no cubren los gastos. En general cada cama significa un gasto y con él hay que contar.

Por estas y otras cosas la hermosa idea de edificar un hospital nunca cuajó. Tal vez por no haberla tomado en cuenta, con el calor suficiente, o, cual más seguro, debido a que por esa abilidad, han coruñeses, que nos hace dormir en los laureles, confiados en nuestras envidiables dotes naturales.

Lo cierto es que en una apartada calle coruñesa, mal urbanizada y con miserables casuchas, sobre la puerta amplia y fea de un vetusto edificio, hay una placa casi invisible, que dice: "A la memoria de Teresa Herrera, Fundadora en el año de 1791. La Junta de Beneficencia en 1844". Y desde entonces nada: ponerle el

### Cuarenta representantes diplomáticos japoneses, llamados a Tokio Van a ser renovadas algunas representaciones para la nueva ofensiva diplomática

TOKIO, 22.—El ministro de Negocios Extranjeros, Matsuoka, ha enviado 40 telegramas a los representantes diplomáticos japoneses del extranjero para que se trasladen al Japón.

Según la agencia Domei esta medida obedece a que se van a renovar algunas representaciones, "para la nueva ofensiva diplomática". Entre los llamados figuran los representantes de Vichy, Washington, Ankara, Rio de Janeiro, y uno en disponibilidad, China. También figuran nueve ministros y cónsules generales.—(EFE).

TOKIO, 22.—En presencia del ministro de Negocios Extranjeros, Matsuoka, se han reunido 18 organizaciones japonesas del Pacífico, para celebrar una manifestación común. En los actos y sesiones de estudio se ha examinado la posibilidad de formar una organización común, encargada de cooperar con el Gobierno para sostener la política del Pacífico. El ministro de Negocios Extranjeros, ha declarado en un discurso que estas cuestiones tienen una gran importancia por el hecho de que varios países no aliados tienen aquí intereses.—(EFE).

### El R. P. Francisco Xavier Baeza, en La Coruña

Ayer llegó a La Coruña el nuevo Rector del Colegio del Apóstol San Ildefonso, don Modariz, R. P. Francisco Xavier Baeza, que permanecerá varios días en esta residencia de jesuitas.

Fué muy visitado por los alumnos de aquel Centro docente.

### Sanciones por 'Plato Unico'

Por no entregar los tickets a sus clientes, los lunes, día del Plato Unico, ha sido sancionada con 150 pesetas la dueña del hotel "Viuda de Poqueño", establecida en la villa de Carballo.

Por negarse a satisfacer la cuota del Plato Unico ha sido sancionada con la cantidad de 50 pesetas la vecina del Ayuntamiento de Valdiviño Manueva López Montero.

lebrar una manifestación común. En los actos y sesiones de estudio se ha examinado la posibilidad de formar una organización común, encargada de cooperar con el Gobierno para sostener la política del Pacífico. El ministro de Negocios Extranjeros, ha declarado en un discurso que estas cuestiones tienen una gran importancia por el hecho de que varios países no aliados tienen aquí intereses.—(EFE).

TOKIO, 22.—La Agencia Domei anuncia que la nueva estructura política japonesa se encuentra ya preparada para entrar en vigor. El núcleo más trascendente de la nueva organización será el Consejo Nacional, que estará formado por unos 300 miembros aproximadamente, representantes de los diversos distritos del país. El Consejo Nacional no se basará en una totalidad de unión política, sino que tendrá funciones complementarias a las del Parlamento. El primer ministro será también presidente del Consejo Nacional, en tanto que los miembros del Parlamento serán elegidos por el Consejo. El príncipe Koyoku someterá el 23 o del corriente un proyecto a la consideración del Emperador el plan de la nueva estructura, así como su punto de vista personal.—(EFE).

TOKIO, 22.—Una comisión, nombrada por la Alta Cámara, y presidida por el marqués de Mayeda, ha salido para Filipinas y los mares del Sur, en misión especial de inspección.—(EFE).

### Las conversaciones rumano-búlgaras continúan amistosamente

SOFIA, 22.—Se sabe, en relación con las negociaciones rumano-búlgaras, que en el día de ayer no se ha celebrado ninguna sesión de puntos de vista. Únicamente han conferenciado algunas comisiones. Los diarios eslavos que las negociaciones transcurren en una atmósfera de comprensión y simpatía, con el fin de llegar a un acuerdo que satisfaga a las dos partes. Agregan los diarios que se han reunido todas las posibles objeciones en una sola con el fin de llegar a un acuerdo total. Las restantes conversaciones tendrán el carácter de cuestiones meramente técnicas, ya que las cuestiones de principios están resueltas. Se demuestran las noticias extranjeras que han participado que había sido logrado ya un total acuerdo.—(EFE).

BUDAPEST, 22.—El jefe de la delegación húngara, ministro Hory, regresará mañana viernes a Tours Severin, a donde proseguirán las conversaciones con los búlgaros. De Fuente bien informada se comunica que el retraso sufrido por el viaje de Hory se debe a que el estudio de las proposiciones rumanas y la reacción de la respuesta húngara ha necesitado más tiempo del previsto.—(EFE).

BUCAREST, 22.—Se anuncia de fuente bien informada que el jefe de la delegación rumana en las conversaciones con Hungría, regresará mañana a Tours Severin. Se pone de relieve que los acuerdos rumanos que pasado mañana, sábado, tendrá lugar la primera conversación después de haber sido interrumpidas las negociaciones.—(EFE).

BUDAPEST, 22.—El portavoz del Ministerio de Negocios Extranjeros de Hungría, ha hecho declaraciones a la Prensa extranjera sobre las negociaciones que se siguen en Tours Severin. El ministro ha dicho, en resumen, que las negociaciones continúan, tratándose de resolver la cuestión fronteriza con arreglo a los principios de justicia, en los que va basando la política del E. Una vez alcanzado el acuerdo sobre la demarcación de fronteras entre Rumanía y Hungría, será más fácil la solución de los problemas referentes al cambio de poblaciones. Los delegados rumanos—siguió diciendo el ministro—entienden, por el contrario, que el cambio de poblaciones es antes que la demarcación fronteriza, pero esto significaría dejar ad calendas grecas, la solución racional del problema.—(EFE).

El Nacional-Sindicalismo ha construido su doctrina marxista superando la mentalidad marxista del Sindicato paralelo y del contrato colectivo de trabajo. El Nacional-Sindicalismo ha construido su doctrina marxista superando la mentalidad capitalista.



# CONTRA LA BLASFEMIA

El gobernador civil ha anunciado que perseguirá con todo rigor a los blasfemos. Todos los coruñeses honrados, que no han perdido el concepto de los deberes que su dignidad les impone, acudirán sin reservas a la decisión de la primera autoridad civil de la provincia; y no sólo la aplaudirán sino que la apoyarán con el mayor entusiasmo para contribuir a que la acción gubernamental tenga la mayor eficacia.

Nada refleja con mayor exactitud el grado de degradación y de incultura de un pueblo como la blasfemia. Pueblo que maldice de Dios, es pueblo condenado a la más deshonrosa de las servidumbres y a la perdición. Es pueblo sin honor, de gaites en manada, incapaz de realizar ninguna obra grande por la sencilla razón de que le faltan fe, espíritu, temor de Dios, grandeza de ánimo para librar las batallas más nobles y honrosas.

Por eso las gentes blasfemas no caben en España; en esta España nacida al calor de la Cruz, campeón esforzado de Dios a través de los siglos y de las más duras pruebas, que renace ahora purificada por el dolor y el sacrificio para abrazarse con mayor ímpetu y fortaleza a la eterna Verdad. En España un blasfemo es un desnaturalizado, un hombre que ha renunciado de su condición española. No se concibe el infierno en esta tierra florida de santos y de reales virtudes.

El blasfemo en una lastra social, una peste que es necesario extirpar a toda costa. Nada hace estremecer al alma con tanto horror como oír una blasfemia. Los coruñeses honrados—sán los de los que no creen—sienten deseos de aplastar al miserable que se atreve a manchar con sus labios impuros la grandeza de los nombres santos. Un sentimiento purísimo de amor y de respeto, que todo bienhecho lleva en el fondo de su alma, hace que miremos con horror a los blasfemos.

Pues bien, no limitémos nuestra acción a lamentarnos. Nuestro deber es colaborar con la autoridad para acabar con esta costumbre envilecedora, que constituye la mayor deshonra para una sociedad cristiana y culta. Es preciso actuar, denunciar sin temer y sin miramientos humanos los que infrinjan las disposiciones de la autoridad, dar la cara en todo momento y ocasión. Así indudablemente lograremos dar la batalla a esas fieras y obligarlas a sentir mayor respeto a Dios y a la sociedad.

*El Ideal Católico*

## La India quiere su independencia total

### Rechaza el ofrecimiento de Inglaterra

WARDHA 22.—El Comité ejecutivo del Congreso nacionalista indio ha adoptado un acuerdo por el que se rechaza el ofrecimiento hecho por la Gran Bretaña a la India con relación a su independencia. Dicho ofrecimiento fue ligeramente expuesto por el virrey en su discurso del 8 de agosto. El Comité ejecutivo nacionalista considera que la aceptación del ofrecimiento británico representaría un obstáculo en la evolución india hacia su libertad. Se pide al pueblo indio que condene la actitud del Gobierno inglés, por medio de manifestaciones públicas y otros actos similares. Gandhi ha asistido frecuentemente a las reuniones del Comité nacionalista, que han durado cinco días y al final de los cuales fue adoptado el acuerdo que queda descrito.

## CLUB DEPORTIVO

### INSCRIPCIÓN DE SOCIOS PARA LA TRIBUNA CUBIERTA.—CONDICIONES

Se concede un plazo de diez días (17 al 26 del corriente) a los actuales socios de palco para que soliciten asiento numerado en la tribuna cubierta, equivalente al lugar que hoy ocupan en pasos. Aborarán 50 pesetas en el momento de solicitarlo, y continuarán satisfaciendo la cuota mensual de seis pesetas.

Pasado el indicado plazo perderán el derecho a elegir asiento equivalente al que hoy ocupan, y se les designará uno de los que existan vacantes. Los socios de preferencia que lleven como tales por lo menos cinco años ininterrumpidos, podrán solicitar asiento en la tribuna cubierta con la misma cuota de seis pesetas mensuales, previo el pago de las cincuenta pesetas que importa la construcción de cada asiento.

Los socios que lleven como tales de cinco años como asociados, así como los de grado, que deseen ocupar asiento en la tribuna cubierta, abonarán diez pesetas como cuota mensual, además de las cincuenta, imperdible del asiento.

Los socios de nueva inscripción tendrán que pagar, además de las cincuenta pesetas, doce como cuota mensual.

Todos los socios de tribuna cubierta conservarán la numeración de sus asientos en el Estado Municipal.

En la Secretaría del Club, Dimes, 16 y 18, bajo—se facilitarán cuantos informes se soliciten, de 11 a 2 y de 4 a 8.

# Las aguas británicas, cada día más pobladas de minas

## Gran número de soldados ingleses murieron carbonizados en Berbera

BERLÍN, 22.—La DNB recibe informaciones de procedencia militar, según las cuales, las aguas británicas se hallan cada vez más pobladas de minas. Desde hace varios días, se observan en el Canal de Bristol navíos que tratan de dragar las minas lanzadas por los aviones alemanes. Estos dragaminas sirven al mismo tiempo de pilotos a los barcos mercantes, que se ven obligados a navegar lentamente y hasta a detenerse con frecuencia durante bastante tiempo, hasta que queda disponible un navío que los guía. Se ha podido comprobar que uno de estos buques dragaminas chocó con una mina y fué averiado gravemente, hundándose poco tiempo después. El hecho de que el Canal de Bristol esté prácticamente infestado de minas y que la mayor parte de los puertos de estas aguas sean destruidos por la aviación alemana, constituye una seria amenaza para el abastecimiento de materias primas y víveres de Inglaterra.—(EFE)

ROMA, 22.—Según informan de la Somalia ex-británica, las tropas italianas que entraron en primer lugar asistieron a un triste espectáculo. Antes de huir en sus barcos, los soldados británicos y las tropas indias, saquearon la ciudad y prendieron fuego después a unos barrios.

Nuestros soldados se dedicaron inmediatamente al salvamento de los

heridos ingleses que yacían bajo los escombros calcinados. Gran número de soldados británicos, sorprendidos por el fuego, murieron carbonizados.

Las tropas indígenas (italianas) lucharon para sofocar los incendios, distribuyeron víveres a la hambrienta población y cuidaron de los heridos, sin preocuparse del bombardeo de los navíos que desapareaban mientras se dirigían a Aden con su cargamento de tropas fugitivas.—(EFE)

LONDRES, 22.—Comunicado del Ministerio del Aire.—En la noche del miércoles han sido efectuados nuevos vuelos contra refinerías de petróleo enemigas aun cuando las condiciones atmosféricas fueron muy desfavorables.

Los principales objetivos fueron las importantes refinerías de Magdeburgo y las instalaciones de Deurg en Hannover, en Gaeen y en Abbeville, nuestros aparatos de bombardeo atacaron el aeródromo provocando explosiones en el campo de aterrizaje incendiando los cobertizos. Las baterías de proyectores también fueron alcanzadas. Asimismo se atacó a los aeródromos de Quakenbrück cerca de Hannover y contra la isla de Texel. Fueron bombardeados cuatro importantes centros de nudos ferroviarios, en el Ruhr y en Rhenania. Fueron lanzadas bombas sobre un kánel, en

Heilmung y Verden al noroeste de Hannover, en el momento en que pasaba un tren de aprovisionamiento. Uno de nuestros aparatos no ha regresado.—(EFE)

NAIROBI, 22.—Comunicado oficial: "Patrullas terrestres han entrado de nuevo en actividad en las regiones de la frontera septentrional, donde han obtenido preciosas informaciones.

La aviación sudáfricana ha efectuado "raids" sobre Magadishi, y fueron alcanzados, directamente, los edificios administrativos y de transporte. Un puesto de T. S. H. y varios cobertizos fueron incendiados. Sobre la región de Cibia, fueron lanzadas bombas incendiarias y de gran potencia explosiva. Todos nuestros aviones han regresado".—(EFE)

BERLÍN 22.—Crónica de la agencia D. N. B.

Los ataques aéreos alemanes contra los objetivos de importancia militar o la costa Sur de Inglaterra, así como en la parte eólica del país, han continuado. En Bourne Mouth y en Brighton han sido atacadas algunas instalaciones industriales y fábricas de armamentos. También han sido realizados ataques contra Southampton y Bridlington. En la costa oriental ha sido alcanzado por las bombas un barco mercante que navegaba en convoy. Los fabricados de aviones de las proximidades de Londres han sido también objetivo de nuestras bombas en la noche. Los aviadores alemanes han atacado los centros de armamento del Sureste de Birmingham. En Davenport han sido dañadas por las bombas las fábricas de motores "Standard". Se ha podido comprobar sin ningún género de dudas que se han producido fuertes incendios en los talleres.

Los aviones de bombardeo han atacado también el campo de aviación de Leamington, en el que han sido destruidos algunos aparatos. En el campo de aviación de Nant, cerca de Grimsby, han sido destruidos igualmente varios aviones que se hallaban en el campo. Los cuarteles han sido alcanzados por las bombas. Un depósito de municiones ha sido volado.

Los vuelos nocturnos del enemigo sobre zona alemana no han causado ningún daño. Únicamente el territorio ocupado en Gante, he habido que lamentar víctimas en la población civil.—(EFE)

BERLÍN, 22.—El "Berliner Börsen Zeitung" comenta una información aparecida en el periódico "The Herald" de Londres, en el que se estudia el problema de cuando imprimirá Inglaterra en Europa. Esta publicación ha referido que con la ayuda de la escuadra, de la aviación y del ejército, Inglaterra obtendrá grandes victorias en la Europa de Hitler. No contento con estas ilusiones fantásticas, "The Herald" de Londres, al "Herald" reproduce un cuadro del pintor Wilkinson, en que aparecen los tanques ingleses por las calles de Viena, Inglaterra, por boca de sus hombres responsables, ha declarado que permanece fiel a sus aliados de los balcanes y que para atacar contra Austria, la Galia y el norte alemán—el "Herald"—será un gran objetivo para las columnas en marcha. Todo esto—termina diciendo el periódico alemán—es un castillo en el aire, colgado en el desierto de la esperanza.—(EFE)

## EL TIEMPO

MADRID, 22.—El parte del Servicio Meteorológico Nacional dice lo siguiente. Estado general en Europa: disminuye la presión en el Mediterráneo y se profundiza la depresión del Oriente europeo, que forma un núcleo borrascoso entre el Sur de Rusia y el Norte de Italia. Las altas presiones se extienden desde los mares del Báltico a Noroeste. Tiempo probable para España: Cantabria, Galicia y alto Ebro, cielo nuboso, alguna precipitación aislada. Cataluña, cielo nuboso, tendencia a llover. Levante, aumento de la nubosidad. Resto de España, cielo despejado o con algunas nubes elevadas. Vientos débiles o moderados de componente Norte en Cantabria, Cataluña y Levante. Vientos variables en el resto, con alguna racha. Buena visibilidad. Tendencia a empeorar el estado del mar hacia el Golfo de León y Bazaros. Temperaturas extremas: máximas, 18 grados en Badajoz, Córdoba y Sevilla; mínimas, 10, en Burgos y Pamplona. Temperaturas en Madrid: máximas, 27 grados; mínimas, 16'4.—(GIFRA)



Tropas de color, flecos a Italia, en marcha victoriosa hacia las fértiles llanuras y costas del Mar Rojo

## Los refugios de Gibraltar son bastante deficientes

### A pesar de que en algunos de ellos se invirtieron sumas enormes

ALGECIRAS, 22.—Se ha dicho cuanto se podía saber en relación con la vida que actualmente se hace en Gibraltar, pero no se ha dado noticia sobre la mayor o menor utilidad de los refugios que, según informes procedentes de quienes en muchas ocasiones han tenido que resguardarse en ellos, acusan no pocas deficiencias. Desde mucho antes de declararse la guerra actual, se dio comienzo a la construcción de numerosos refugios en diferentes sectores de la plaza vedada. El de mayor importancia por su capacidad es el que se construyó en la antigua Plaza del Martillo, donde el trabajo que se desarrollaba todavía es, en realidad, asombroso y en él se pone de manifiesto la tenacidad inglesa por la enorme suma que representan los jornales de obreros que se suceden durante las veinticuatro horas del día y la cantidad de hierro y cemento consumidos para que, después de un año de trabajo, no se haya conseguido terminar este refugio a causa de las filtraciones del agua del mar, sin que se encuentre medio de evitarlas. El hecho es que los que allí se refugian se ven obligados a entrar provistos de botas de caucho para preservarse del agua. Deben llevar también bates y sillitas donde poder recostarse para dormir, pues muchas noches han de pasar casi toda la noche dentro del refugio.

Se sabe también en los refugios gibraltareños el inconveniente del hacinamiento y el peligro en aquéllos es muy considerable, a pesar de que los refugiados procuran mutuamente darse ánimos.—(GIFRA)

ALGECIRAS, 22.—La "Gaceta Oficial" publica un aviso a pescadores y dueño de pequeñas embarcaciones para prevenirlas que deben alejarse a cuatro mil yardas de las playas del Estado, hoy, jueves, porque las prácticas de tiro, en dirección al mar de Levante, tendrán lugar de nueve de la mañana a una de la tarde y de las dos a las cuatro.—(GIFRA)

## La entrega de destructores yanquis a Inglaterra

### No han sido todavía resueltas las dificultades

WASHINGTON, 22.—No han sido totalmente resueltas las dificultades que presenta la transferencia de destructores yanquis a Inglaterra, que han cumplido y su plazo de servicio activo, a Gran Bretaña. En la conferencia celebrada por Roosevelt con Stimson, Knox, Sumner Welles y el gobernador general no se llegó a un acuerdo. El presidente se mostró favorable a que se realizara la transferencia, pero la actitud del Congreso presenta ciertos obstáculos, y todavía no ha sido descubierto el modo que permita ser verificada la operación sin recurrir a la sesión parlamentaria. Walsh y Winslow, presidente de las Comisiones navales del Senado y el Congreso, respectivamente, han declarado que consideran ilegal toda tentativa de entrega de los destructores en tanto no sean derogadas las disposiciones vigentes sobre la materia.—(EFE)

# Funerales por los asesinados en la Cárcel Modelo el 22 de Agosto de 1936

## Asistió el Ministro de la Gobernación

MADRID 22.—La Hermandad de excarcelados por España para conmemorar el cuarto aniversario de los asesinados cometidos por la horda roja en la Cárcel Modelo de Madrid en la madrugada del 22 de agosto de 1936, ha celebrado diversos actos religiosos. A las diez de la mañana, en la iglesia de las Calatravas, se rezó una misa y se cantó un responso por el eterno descanso de las almas de aquellos mártires. Asistieron al acto el ministro de la Gobernación, don Ramón Serrano Suñer que presidió, juntamente con el presidente y miembros directivos de la Hermandad de ex-carcelados; el jefe provincial del Movimiento, de Madrid, subsecretario del Trabajo, la delegada nacional de O. J., el secretario de la Diputación y otras autoridades, numerosos religiosos y familiares de los asesinados.

A las diez y media, con el mismo motivo, la Hermandad de excarcelados celebró otra misa rezada, seguida de Te-Deum y solemne responso en el oratorio del Caballero de Grecia. Asistieron también muchos excarcelados y familiares de las víctimas. Por su parte la "E. E. J." y excarcelados de la primera galería de la Modelo asistieron, en la iglesia de Chamberí a una misa después de la cual se rezó el rosario y en la de San José se celebró otra solemne de Comunión. A las diez y ocho de la mañana, hubo otra misa de funeral seguida de exposición del Santísimo, en la que ofició el P. Palomeque. También excarcelados. Asistieron la Junta de gobierno de la "E. E. J." y muchos excarcelados.—(CIFRA).

MADRID 22.—El 30 del próximo mes de septiembre se celebrará la tercera y última peregrinación de la diócesis de Madrid-Alcalá al Santuario de la Virgen del Pilar. La presidirá el Obispo, doctor Elío, y en ella figurarán representaciones de todas las parroquias de Madrid.—(CIFRA).

BARCELONA 22.—Ante el incremento que toman los "simones" el alcalde ha acordado aprobar una nueva tarifa para esta clase de vehículos, pues la anteriormente aprobada ésta del año 1914.—(CIFRA).

## El convenio aéreo italo-español

ROMA 22.—La Gaceta Oficial publica una ley por la que se da completa ejecución al convenio aéreo firmado en Madrid el 12 de abril último, entre España e Italia.—(EPE).

## ARTILLERÍA, MARESIERANZA Y PARQUE DE EJERCITO DE LA CORUÑA

ANUNCIOS  
Por medio del presente, se hace saber que, existiendo en esta Manzanera vacantes de los oficios que se indican, todos aquellos que se consideren en condiciones, y deseen ocupar plazas, comunicarán al Sr. Coronel Director de esta Manzanera, por medio de instancia acompañando a la misma, certificación de buena conducta, y declaración jurada de adhesión al Régimen.  
OFICIOS QUE SE CITAN  
Soldados de escuadra y escuadras de primera, caldereros, carpinteros, zapateros, albañiles, familiares de primera, cocineros de primera, forjadores, fundidos, etcétera.  
NOTA.—El plazo de admisión de instancias termina el día 30 del mes actual. La Coruña, a 31 de agosto de 1936. El Comandante Jefe del Destacamento, MIGUEL GEDA.

**COLEGIO SALESIANO DE LA CORUÑA**  
Legítimamente reconocido  
Primera y segunda enseñanza.  
Informes: Maladeta, 15 - Tel. 2196

**BARACHTOL**  
Cura la sarna sin baño ni desinfección de ropas. Ideal contra enfermedades de la piel.  
Antiséptico.

# Se desmiente que las tropas de Chung-King hayan violado la frontera de Indochina

## Mil seiscientos mineros en huelga en Yugoslavia

CHUNG-CHENG, 22.—En los medios competentes se desmienten los rumores según los cuales las tropas del Gobierno de Chung-King habían violado la frontera de la Indochina. Añaden que no se ha recibido ningún género de protesta de las autoridades de la Indochina francesa.—(EPE).

WASHINGTON, 22.—El Presidente Roosevelt ha dirigido al Congreso de antiguos combatientes judíos una invitación para que cooperen de todo corazón a la realización del programa actual de rearme.—(EPE).

ROMA, 22.—Ha fallecido el ingeniero y consejero nacional, Luigi Orlando, uno de los más notables técnicos italianos en construcciones navales.—(EPE).

MEXICO, 22.—Trotzky ha sido enterrado esta tarde en el cementerio del panteón moderno de esta ciudad.—(EPE).

BERLIN, 22.—El "Frankfurter Zeitung" anuncia el cambio de nombre en varias plazas públicas de Estrasburgo. La plaza de la República se llamará Bismarckplatz; la de Kleber pasa a llamarse de Karl Roos y el Broglipplatz, Adolf Hitler Platz. Anuncia además el periódico que hasta el 19 de agosto han regresado a Estrasburgo 50.000 personas, o 23.900 familias de la población de dicha ciudad, que se vieron obligadas a abandonar al comienzo de la guerra.—(EPE).

LISBOA, 22.—El pintor portugués Carlos Belz ha fallecido en Coimbra, a la edad de 77 años. Belz ha adquirido gran celebridad en América del Sur.—(EPE).

BELGRADO 22.—Los obreros de las minas de hierro de Jugibig (Bosnia occidental) han cumplido su amenaza de entrar en huelga. Estos obreros habían solicitado un aumento de salario desde el 1 de julio, pero la Dirección no concedió este aumento retroactivo. La huelga comprende a 1.000 hombres.—(EPE).

PRESBURGO, 22.—A consecuencia del grave choque de un tren de viajeros.—(EPE).

## Muere un inventor inglés

LONDRES, 22.—Oliver Lodge, ha muerto hoy a la edad de 90 años. Inventó el primer sistema práctico de la T. S. H. y perfeccionó la telefonía sin hilos. Aportó datos interesantes al descubrimiento de las ondas hercianas y demostró la posibilidad de utilizar la electricidad en la agricultura. Los últimos diez años de su vida los pasó escribiendo el libro "La física al alcance de todos".—(EPE).

## Reunión de Artesanos

La representación de la verbena organizada por esta sociedad para mañana, día 24 ha despertado de nuevo el entusiasmo de sus socios que se apresuran a demandar invitaciones para concurrir a la fiesta.  
Nos dicen que ha sido aumentada la iluminación espectacularmente y que se realizará lo típico de estas fiestas con otra iluminación a la veneciana.  
Los tranvías saldrán de Puerta Real a las diez y media, once y once y media, para regresar a las tres, cuatro y cinco y media de la mañana.

jeros con un camión, han perecido siete personas. A mediodía de hoy han terminado los trabajos para dejar paso libre en la vía.—(EPE).

LONDRES, 22.—Sir John Anderson, ministro de Interior, ha sido muy severamente censurado en la Cámara de los Comunes, con motivo de las medidas tomadas por Inglaterra en el asunto de los internados. El ministro ha tenido que confesar que se habían producido desagradables incidentes con los internados.—(EPE).

## El Parlamento inglés ha aplazado sus sesiones

### En Albania reina absoluta tranquilidad, en contra de lo que decían noticias británicas

LONDRES, 22.—El redactor parlamentario de la agencia Reuter escribe que el Parlamento ha aplazado sus sesiones hasta dentro de quince días, período que dedicarán los diputados a pasar vacaciones. Habla después de los rumores que han circulado de posible cambio de Gobierno, debido a la enfermedad de que adolece actualmente Chamberlain y estima que, en efecto, esta enfermedad, de persistir, podría motivar una modificación.—(EPE).

SOPIA, 22.—Numerosas personas que han regresado de diferentes regiones de Albania, afirman que en todo el país reina la más completa calma. No hay señales de la revolución antitaliana que según afirmaciones de la propaganda inglesa habría estallado en Albania. Las mismas personas afirman que el pueblo albanés está indignado por esta propaganda, falsa, que oculta una oscura maniobra. También dicen que a pesar de las afirmaciones en contrario de las agencias griegas, continúa la persecución de los albaneses de la zona griega.—(EPE).

EL CAIRO, 22.—En una entrevista concedida al corresponsal de la Agencia Reuter, el ministro de la Guerra de Egipto, Kelsey Pacha, ha declarado que había informado a la Cámara que una división egipcia había sido situada en "posiciones estratégicas". Añadió el ministro que "el ejército egipcio se mantiene firmemente al lado de las fuerzas británicas, dispuesto a resistir cualquier ataque". "Nosotros—terminó el ministro—no atacaremos, pero si somos atacados, combatiremos al lado de nuestra aliada Inglaterra para defender nuestro país".  
Interrogado si Egipto participaría en la defensa del Sudán, respondió: "Nuestras tropas están ya distribuidas. Si son atacadas, responderán, naturalmente".—(EPE).

MADRID, 22.—El Gobierno de El Salvador dio muestras de una especial benevolencia para España, ha acordado, en Consejo de Ministros, aplicar a las mercancías españolas los beneficios de la tarifa mínima de los aranceles de Aduanas.—(CIFRA).



Información gráfica de los actos celebrados ayer en Bergando con motivo de la inauguración oficial del Albergue Universitario del SEU (Fotos EL IDEAL GALLEGO).

## EL PRESIDENTE DE LA ARGENTINA HA DIMITIDO

### Se espera una reorganización política

RENOS AIRES, 22.—La Radio oficial anuncia esta tarde que el Sr. Ortiz, Presidente de la República Argentina, ha presentado su dimisión. Esta noticia no está confirmada oficialmente. Se dice que antes de dimitir, el señor Ortiz sostuvo una conferencia de varias horas con los ministros y otras personalidades políticas. Desde hace bastante tiempo corrían rumores de una próxima dimisión del Presidente, motivada por su enfermedad. Hace varias semanas que el señor Ortiz se encuentra indispuesto, ejerciendo las funciones de Presidente el Vice-presidente actual señor Costello. Según la Constitución, la Cámara y el Senado deben inmediatamente aprobar la solicitud de la dimisión, antes de que ésta tome carácter legal.—(EPE).

BUENOS AIRES, 22.—Se ha decla-

rado una crisis política interior a consecuencia del asunto de las compras de terreno de Dalmar, a la que el Senado se ha creído en el deber de dar una amplia publicidad. En los medios gubernamentales reina una actividad febril. Se prosiguen las conversaciones entre el presidente Ortiz y los ministros. Se observa la más absoluta discreción respecto al curso de las conversaciones que se prosiguen en los pasillos de la Cámara. La prensa comparte la opinión unánime de que es inevitable una reorganización política. En los círculos políticos, se opina que el ministro de la Guerra, Márquez, se encuentra tan gravemente comprometido que no tiene ninguna probabilidad de conservar su puesto. Lo mismo se dice del ministro de Hacienda Grupp. Se esperan importantes declaraciones.—(EPE).

## TOROS

### Magníficas actuaciones de Belmonte y Ortega en Bilbao

### Gallito triunfa en Madrid

MADRID, 22.—Con buena entrada se ha celebrado una novillada, en la que se han lidiado toros de Cobaleda, bien presentados.

De la novillada destacaron una cosa grande y otra no tan grande, aunque el excelente: la faena de Gallito en el cuarto novillo y la del debutante Boni en el tercero.

Lo de Gallito fué algo excepcional; dió una verónica maravillosa, tanto que se ejecutó de salida del bravo novillo de Cobaleda, como las que a continuación empuñó en el primer quite. No es fácil torrear de capa con más arte y con más gracia. Con la muleta, Gallito inició su faena con un pase cambiado a muleta plegada, siguió con tres naturales encajados y al de pecho, y la prolongó con pases de todas las marcas con ambas manos, con estilo de torero grande. Mató de una estocada un poco perpendicular. Ovación, oreja y dos vueltas. En su primer novillo se limitó a cumplir.  
El chico de Boni sorprendió al público por sus conocimientos del torero y por su temple al manejar capote y muleta. Remató un quite en el segundo novillo con media verónica de excepción. Y ejecutó en el tercero una gran faena de muleta. Mató a oreja y hubo concesión de una oreja y dos vueltas al ruedo. En el que cerró plaza, no quite expone nada y se deshizo de su enemigo con tres pinchazos.

BILBAO, 22.—Con buena entrada, y lluvia olímpica de sirimiri, se celebró la segunda corrida de feria. En diversas localidades presenciaron el festejo oficiosos del Ejército además de ocupación de Los toros de Félix Moreno, buenos. Ortega, bien en su primero. Mata de media estocada. Hay petición de oreja y da la vuelta al ruedo. Su segundo lo toró bien de capa. Hace otra faena dominadora y emocionante. Música. Un pinchazo sin soltar y una buena estocada. Ovación y oreja.

Belmonte recibió a su primer toro con unas verónicas enormes, y se hace ovacionar en un quite por faroles. En su faena de muleta sobresalen los pases naturales ligados con el de pecho y tres molinets seguidos. Entrando desde cerca, agarró una estocada, y hay ovación, vuelta al ruedo y petición de oreja. En su segundo toro, la faena es formidable de valor y de arte. Toró tan de cerca, que el astado no tenía más que mover la cabeza para tropezar. Gran ovación y música. Después de tres pinchazos en lo alto, da una formidable estocada. Ovación imponente, dos orejas y vuelta.

Manolete saludó a su primero con tres buenas verónicas. El muletero lo ejecuta desde cerca; música. Media estocada superior: Ovación y oreja. A su segundo le hizo una faena de dominio, pero sin juicio. Le entró cuatro veces a matar, sin estar el toro en suertes, y le dio oreja al segundo intento.—(CIFRA).



El ministro de Justicia, con los presidentes de la Audiencia Territorial y Provincial, magistrados, fiscales, jueces de instrucción, abogados y procuradores, en una de las salas del Palacio de Justicia, en el acto de la recepción celebrada ayer tarde. (Foto EL IDEAL GALLEGO).

ANUNCIÉSE USTED EN "EL IDEAL GALLEGO"



# El Cardenal Gomá, Príncipe de la Hispanidad

## Visita del Ministro de Agricultura a la Granja Agrícola

El ministro de Agricultura y Trabajo don Joaquín Benjuméa, que ayer por la mañana despusó con S. E. en el Pazo de Melrás, hizo una visita ayer, por la tarde a la Granja Agrícola. Fue recibido por los ingenieros de los distintos servicios agrónomos de esta provincia.

Por la noche, después de cenar, el ministro y los directores generales de Agricultura y de Ganadería salió para Santiago.

Desde ayer se encuentra en esta capital el secretario del ministerio de Industria y Comercio don Constantino Lobo Montero.

También se encuentra en La Coruña, pasando unos días, el gobernador civil de Córdoba señor Cárdenas. Ayer salió al gobernador civil de esta provincia don Emilio de Aspe y Vega.

## Comenzaron las obras del campo de deportes de la O. J.

Han dado comienzo las obras de construcción de un campo de deportes para la Organización Juvenil de Falange Española Tradicionalista y de las Jons de La Coruña. Este estadio de la O. J. está enclavado en terrenos del terraplenado de San Diego. El empeño de conseguir para la juventud nacional-sindicalista un estadio perfectamente montado proporcionará en fecha breve, la posesión de uno de los medios más eficaces para la consecución de una juventud de alma sana en cuerpo sano.

LA ACADEMIA DE MEANDROS DE LA O. J. SE LLAMARA "JUAN CAÑALEJO"

Ningún nombre posee más títulos en su favor para dar a esta Academia el brillo y el rango nacional sindicalista que el del fundador de Falange en Galicia. Por esta razón sus letras quedarán grabadas en la Academia. El ordenará en espíritu cuantas actividades se realicen en pro de la formación auténticamente falangista de nuestras juventudes ya que la memoria de su vida y muerte ejemplar es toda una lección de hispanidad.

El industrial que cobra el "Ticket del SUBSIDIO" y no lo entrega al cliente, es indigno de figurar entre las personas decentes.

## SECCION MEDICA

**DR. JOSE BUA CAROU**  
Especialista en *Enfermedades del Corazón y Pulmones*  
Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6.  
Riego de Agus. 17.

**ANTONIO MARTINEZ RUMBO**  
Especialista en *Oídos, Nariz y Garganta*  
Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 6.  
Terreñal Herrera. Teléfono 744

**MEDICO NUÑEZ CORDERO**  
Medicina general. Piel. Venereo. Sífilis. Neurastenia y proptosis de la mujer. Electricidad Médica. Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 6.—San Andrés, 417-2.

**GARCIA RAMOS**  
Médico especialista.  
PIEL — VENEREO — SIFILIS  
Consulta: de 9 a 10 y de 4 a 6.  
Calle del Ferrol, 21.

## ANUNCIOS BREVES

**PERDIDAS**  
PERDIDA papeles, desde la playa de Riazor San Andrés. Se ruega su entrega en San Andrés, núm. 162, tercero. 12.827

**VENTAS**  
SE VENDE—Un motor Diesel marino de dos tiempos, dos cilindros y 24 HP. de potencia, girando a 750 r. p. m., usado, pero en perfecto estado de funcionamiento, provisto de su rancho de marcha y hélice. Razón: Arturo Gómez, Juan Pardo, 218, tercero. 12.852

**OFERTAS Y DEMANDAS**  
"EL ARTICULO 6.º del Decreto de 15 de mayo de 1939, determina que las Empresas y Fábricas obtengan el consentimiento de las Oficinas de Colocación al personal que necesitan. Los Patronos que figuran en esta sección, están de insertar el anuncio, según a dicha Oficina, donde no existen inscritos disponibles del oficio que necesitan. Los obreros y estudiantes se han inscrito previamente como parados en la dicha Oficina de Colocación, conforme al artículo 6.º del Decreto de 14 de octubre de 1938, el que asimismo determina que el cumplimiento de tales obligaciones se verifica con multa de 50 a 500 pesetas."

## El lema de su vida fué su acendrado celo apostólico, hermanado con profundo amor a España

Don Isidro Gomá Tomás nació en La Ribera (Tarragona) el 19 de agosto de 1873. Tenía, pues, 71 años de edad.

Hizo sus estudios sacerdotales en el Seminario Universidad Pontificia de Tarragona. Durante toda la carrera, se destacó entre sus compañeros por su clara inteligencia, por su rápida concepción de ideas y por su formidable diletancia, que aseguraba al polemista vigoroso y elocuentísimo orador. Con extraordinaria brillantez, se doctoró en Sagrada Teología, Derecho Canónico y Filosofía.

De 1897 a 1934 desempeñó en el Seminario Universidad de Tarragona, las cátedras de Humanidades, Física, Oratoria sagrada y Exégesis bíblica. El año 1900 fué nombrado rector de aquel Seminario, cargo que desempeñó hasta 1909, y miembro del Colegio de Doctores de la Facultad de Filosofía, de la que fué decano en 1918 y 1927. En 1907 ganó por oposición una cátedra en la Catedral Metropolitana de Tarragona, de la que fué areolado desde 1923 a 1927. Fué, además, provisor de aquel arzobispado el año 1913 y juez metropolitano en 1918. Desempeñó también el cargo de juez provincial, así como el de miembro del Consejo de Vigilancia y Decano de la Junta del Hospital de San Pablo y Santa Tecla, y fué uno de los miembros, más destacados, por sus profundos conocimientos litúrgicos, su elocuente verbo y su fervor mariano, de la Comisión española nombrada por Su Santidad para dictaminar sobre la Mediación Universal de María.

Preconizado obispo de Tarragona en el Consistorio celebrado el 20 de junio de 1927, fué consagrado en la Catedral de Tarragona por el Cardenal Vidal y Barraquer, el 2 de octubre del mismo año. Se posesionó de la mitra el día 19 del mismo mes e hizo su entrada solemne en la diócesis el día 15, como sucesor del doctor Badía Sarradell. Durante su pontificado, desarrolló una acombombante y fecunda actividad de apostolado, iniciación de la que luego había de ser característica de su vida pastoral a lo largo de los doce años de episcopado, conforma a su temple vigorosamente sacerdotal, fiel a su lema apostólico: "Para edificación de la Iglesia".

Desde 1927 hasta 1935, que rigió la diócesis de Tarragona, sin contar sus innumerables discursos y artículos de prensa, publicó 183 escritos pastorales. En el entretanto, realizó importantes obras en el Seminario, reorganizó la Catequesis, celebró una Caiatayud una Semana Catequística, cuya sesión de clausura presidió el Nuncio de Su Santidad en septiembre de 1929, daba en la Catedral conferencias doctrinales para esbaldos e imprimía vigoroso impulso a las obras de piedad.

Por decreto de las Sagradas Congregaciones Consistoriales de 12 de abril de 1933 y anunciado en Consistorio de 16 de octubre en el que hizo, por procurador, la postulación del paje, fué nombrado arzobispo de Toledo. Se posesionó de esta sede archiepiscopal el 14 de junio de 1933, y el 18 del mismo mes tomó posesión pública. Sucedió en la Silla Primada al eminentísimo Cardenal doctor Pedro Segura, dimisionario, actualmente arzobispo de Sevilla, e hizo su entrada solemne en la capital de la archidiócesis el día 2 de julio.

Fué creado Cardenal con el título de "San Pedro in Montorio", en el Consistorio celebrado el 16 de diciembre de 1935, y nombrado miembro de las Sagradas Congregaciones de Concilios, de Seminarios y Universidades Pontificias y de la Reverenda Fábrica de San Pedro en Roma.

En solemne ceremonia, celebrada en Madrid, le fué impuesta la birreta al mismo tiempo que al Nuncio de E. S. Monsseñor Todeschini, y a su lado, que le trajo el Legado pontificio Príncipe Chigi.

La producción literaria del Cardenal Gomá es abundantísima, densa y docta. En reconocimiento a estos méritos extraordinarios, la Real Academia Española le llamó recientemente a su seno. Omines son sus obras fundamentales publicadas por Su Emocencia, que han merecido cálidos elogios de los sabios nacionales y extranjeros.

Sobre la Sagrada Escritura, ha escrito "Tradición y Crítica en Exégesis", "La Biblia y la predicación", "El Evangelio canónico", "Los Santos Evangelios". Sobre el Dogma, en sus relaciones vitales con la Sagrada Escritura, verdadera especialidad científica del doctor Gomá, ha publicado: "La Eucaristía y la vida cris-

tiana", "Jesucristo redentor", "María, Madre y Señora", "Sobre Liturgia: El valor educativo de la Liturgia católica", "El nuevo Breviario Breviario romano", "A sobre cuestiones sociales, principalmente en el aspecto fundamental de la familia, ha escrito: "La familia", "El matrimonio", "Las modas y el lujo". También escribió una obra crítica sobre "Santo Tomás de Aquino", y otros dos de síntesis: "Antifilalismo" y la reciente obra "Por Dios y por España".

En toda la copiosa labor literaria del Doctor Gomá—pues, además de estos quinientos libros y de los 183 documentos pastorales, dirigidos a los diocesanos de Tarragona y Tudela, durante los años 1927 a 1935, escribió otras 136, dirigidas a los diocesanos de Toledo, e innumerables folletos y artículos periodísticos—se advierte un fin primordial de apostolado. Sus documentos pastorales se clasifican así: 30 cartas pastorales, 8 allocuciones, 39 exhortaciones, 46 instrucciones, 117 circulares y 16 advertencias y mandatos. Sus cartas pastorales han sido consideradas como "decisivas", no sólo por su oportunidad, sino por la forma brillante y maciza de Doctrina con que en ellas se trata, hasta agotar el tema, todos los diversos asuntos tan nuevos y tan complicados que han surgido en los últimos tiempos. He aquí su relación, por orden cronológico: "Edificación de la Iglesia", noviembre de 1927; "La Cuaresma y la edificación de la Iglesia", febrero de 1928; "La iconografía mariana y la mediación universal de la Virgen", agosto de 1928; "Trascendencia actual del Papado", febrero de 1929; "Los deberes cristianos y la Patria", marzo de 1929; "El XV centenario de Efeso", abril de 1931; "Los deberes de la hora presente", mayo de 1931; "Por la justicia: los bienes de la Iglesia", noviembre de 1931; "Matrimonio civil y divorcio", febrero de 1932; "Lalicismo y Catequesis", octubre de 1932; "El 19 centenario de la muerte de Jesús", febrero de 1933; "Horas graves", julio de 1933; "La permanencia de nuestra fuerza", enero de 1934; "Nuestra peregrinación a Roma", abril de 1934; "El Congreso Eucarístico de Buenos Aires", noviembre de 1934; "Sobre nuestros seminarios diocesanos", enero de 1935; "Nuestro adiós", junio de 1935; "Nuestra vuelta de Roma", enero de 1936; "Sobre el mes de mayo", abril de 1936; "El 80 aniversario de Pío XI", mayo de 1936; "Sobre visitas pastorales", junio de 1936; "El caso de España", noviembre de 1936; "Respuesta, obligada—Carta abierta a Aguirre", enero de 1937; "La Cuaresma de España", enero de 1937; "Lo que debemos al Papa", enero de 1936; "A nuestros estudiantes católicos", mar-

zo de 1936; "El Congreso Eucarístico de Budapest", junio de 1936; "Catalicismo y Patria", febrero de 1939; "Lecciones de la guerra y deberes de la paz", agosto de 1939; "La Santa Cuaresma", enero de 1940.

Entre sus discursos, mereció especial mención la conferencia pronunciada en Sevilla sobre "La mediación de la Virgen y la misión del sacerdote católico", la que pronunció en el Congreso nacional de Acción Católica, celebrado bajo la presidencia del eminentísimo Cardenal Segura, acerca del tema "La autoridad de la Iglesia en las cuestiones de orden social", el notabilísimo discurso que leyó en el Congreso Eucarístico internacional de Carago sobre "Los doctores de Carago y la Comunión eucarística", el que pronunció en Budapest acerca de "El momento histórico de España", que alcanzó tan alta resonancia mundial, y el elocuentísimo y sustancioso "Discurso de la Easa", que pronunció en Buenos Aires, por el que un gran escritor español, al comentar, llamaba al Cardenal Gomá "Príncipe de la Hispanidad".

Yendo a Tarragona en julio de 1936, supo, poco más allá de Soria, el vil asesinato del gran estadista

español Calvo Sotelo. Iba a consagrar a su Obispo auxiliar, doctor Gregorio Modrego, y previendo los acontecimientos que se brevedad, se propuso regresar inmediatamente a su diócesis; pero los hechos se precipitaron y hubo de quedar en Tarragona, de donde pasó a Pamplona y luego a Burgos. Embarcó entonces una labor infatigable "pro aris et focis", esto es: por Dios y por Patria.

Treinta y tres "escritos de guerra" son los más importantes, sin contar los numerosos mensajes que mandaba al extranjero, de los que salieron entonces de la pluma fecunda del Cardenal Primado para mantener, en el orden doctrinal, la Causa de España con tanta firmeza y valentía como en los campos de batalla la mantenían, con sus armas invencibles, los soldados de Franco. Estos luminosos escritos han sido juzgados con unánime admiración por la crítica erudita nacional y extranjera. Fueron traducidos a todos los idiomas y han sido causa de que muchos sabios extranjeros, al juzgar su doctrina, desentranaran al Cardenal Gomá, "el gran Marcial español".

## Un resumen de su obra literaria

Dos voces académicas era el Ilustre Cardenal Gomá, Primado de España: de la Española y de Ciencias Morales y Políticas. Junto a figuras preeminentes de la renovación del Estado, de la Literatura, de la investigación cultural, Su Eminencia fué elegido por aclamación. Distinciones estas llenas de justicia. El Cardenal Gomá era un pensador excepcional, un apóstol de la Fe, un patriota excelso, un escritor ígneo. Dada siempre cosas profundas del más bello modo y de la más alta manera. Orador de privilegio y escritor clásico; de estilo perfecto, denso de ideas y plétreo de valor humano.

He aquí un resumen de la magnífica obra literaria del Cardenal Primado:

Quince volúmenes ha escrito, con profundidad de pensamiento y altísimo estilo imitativo, el Cardenal Gomá. Cuatro de las obras abordan cuestiones de Sagrada Escritura: "Tradición y Crítica de la Exégesis", "La Biblia y la Predicación", "El Evangelio Explicado", y "Los Santos Evangelios"; tres versan sobre lo que se ha llamado la especialidad del doctor Gomá: el Dogma en sus relaciones vitales con la Sagrada Escritura. Son éstas: "La Eucaristía y la Vida Cristiana", "Jesucristo Redentor" y "María, Madre y Señora". Sobre cuestiones sociales, de modo particular en el aspecto fundamental de la familia, ha escrito "La Familia", "El Matrimonio" y "Las

modas y el lujo". Tiene obras sobre Liturgia: "El valor educativo de la Liturgia Católica" y "El nuevo Breviario del Breviario Romano". Finalmente, han brotado de su pluma un estudio sobre "Santo Tomás de Aquino" y dos obras de síntesis: "Antifilalismo" y "Por Dios y por España", en las que se reúnen documentos y pastorales del más alto valor doctrinal.

Los escritos pastorales, en los que ha prodigado la doctrina de Jesucristo "para edificación de la Iglesia"—como reza su lema episcopal—tienen siempre un fin primordial de apostolado. Son, hasta la fecha—sin incluir artículos, discursos y Mensajes—treientos diecinueve. Los "Escritos de la Guerra" alcanzan la cifra de treinta y tres, y en ellos, en el orden cronológico, se ha ganado una de las más decisivas batallas de la Cruzada. Estos escritos luminosos, verdadera antología de Fe y de Patria, han merecido el elogio entusiasta de los católicos del mundo entero.

Las Cartas Pastorales del Cardenal Gomá se inician en 1927, en la liturgia "Edificación de la Iglesia", se abordan los temas capitales de cada hora, los resuelven de forma decisiva, y terminan con la que fué publicada hace unos meses sobre "La Santa Cuaresma".

Hay, finalmente, una faceta de la actividad apostólica, por su extensión y su profundidad, del Primado (Continúa en sexta plana)



El Cardenal Gomá asistiendo al Arzobispo de Buenos Aires, monseñor Capella, con motivo del Congreso Eucarístico. El Ilustre Primado de España tuvo en aquella memorable ocasión una intervención magnífica, de resonancia universal. Su precioso talento asombró a las ilustres personalidades que concurrieron a la citada Asamblea Eucarística.

# NUMEROSOS TESTIMONIOS DE PESAME La región de Calais bombardeada por los cañones ingleses de largo alcance

(Continuación de primera página)

cámara de su despacho particular. M.ijas de la Caridad y de San Vicente de Paul velan constantemente el cadáver. La familia del Cardenal y sus amigos peñen y amigos íntimos no se separan un momento de la cámara mortuoria. El cadáver está depositado sobre un túmulo cubierto de raso azul, bajo una hermosa Cruz de plata y esoba, regalo del Cardenal Primado de Inglaterra, en su necrópolis, vista al Cardenal Góm. Esta Cruz tiene una historia interesante: El Crucifijo fué fabricado en España, a fines del siglo XVIII, y fué llevado a Inglaterra por Wellington, a raíz de nuestra guerra de la Independencia y ahora ha vuelto a ser recuperado por España, en forma de regalo al Cardenal Primado.

El cadáver de este se encuentra revestido de medio pontifical, entre dos velas. La habitación es sencillísima. Es incómodo la entrada a la capilla de Palacio de gentes del pueblo que llegan ante los mortajes rastos y se postran recogidos en oración al Cardenal Primado.

A las cinco menos cuarto de la tarde ha llegado al Palacio Arzobispal el féretro en que ha de ser depositado el cadáver. Por deseo del Carden, su cuerpo no será embalsamado sino que únicamente se harán unas operaciones especiales para que el cadáver, en forma de regalo al Cardenal Primado, sea digno de ser depositado en la capilla ardiente, donde le fueron presentados los familiares del Cardenal, a los que saludó y dió el pésame. Habló con ellos unos minutos y les dijo que él admiraba y quería mucho a este gran hombre, gran español, que hemos perdido, del que dijo que, durante el tiempo del Movimiento nacional, tenía anunciada una visita a Ceuta. El coronel Belghere pasó a la sala mortuoria y oró unos momentos ante el cadáver. Después se levantó y, encarándose ante los restos mortales, le saludó brazo en alto y se retiró. Pasó de nuevo a la primera cámara y allí habló particularmente con el doctor Modrego.—(CIFRA).

TOLEDO, 23.—A las cinco se ha procedido a embalsamar el cadáver del Cardenal Primado, por el procedimiento "Aterlenias", para no tener que operar sobre el cadáver. Estuvieron presentes los familiares del finado, el obispo auxiliar, el secretario particular del Cardenal, el mayordomo y capellán de Su Eminencia, autoridades sanitarias y los testigos que marca la Ley. Los restos de la desahollada, rellena de una mezcla de madera de pino forrada de negro, con una cruz pintada sobre la tapa. En este momento, el cuerpo del Cardenal medía exactamente un metro noventa centímetros. El interior del féretro está revestido de zinc. Sobre el fondo de la caja ha sido colocada una almohadilla, rellena de una mezcla de serrín y materia balsámica. Una vez depositado el cadáver, es tapado por una primera tapa de uide, sobre la que hay un ancho círculo recubierto de vidrio, que permite ver la cara del Cardenal. Sobre esta primera tapa, se cierra la caja con la tapa definitiva, rellena de serrín y materia balsámica. El traslado del féretro al salón de concilios, a hombros de varias sacerdotales y familiares.

El acto del embalsamamiento ha sido presenciado por el jefe provincial de sanidad, don Rafael Martínez; el médico operador, don José Tavera; el farmacéutico don Gregorio Leno, y los testigos don Anastasio Granados, capellán de Su Eminencia, y don Andrés Marín. En el Salón de Concilios, restaurado en tiempo de la monarquía, de estilo mozárabe, ha sido instalada una sencilla arca, con la efigie del Cardenal, rellena de serrín y materia balsámica, sobre un túmulo recubierto con paños negros—floreo reposteros del siglo XV—ha sido colocado el féretro. A la izquierda, sobre un altar portátil, está la hermosa cruz, regalo del Cardenal Primado, con un círculo a cada lado. Ante la arca, se han colocado el capelo cardinalicio, la cruz arzobispal, el birrete y otros atributos del Prelado.

A la puerta de Palacio un gentío inmenso aguarda a que se permita la entrada al pueblo para rendir un último tributo de cariño al Cardenal.—(CIFRA).

TOLEDO, 23.—El secretario particular del Cardenal Góm, canónigo señor Despujols, ha manifestado que el Cardenal Primado conservó la lucidez mental hasta el momento mismo de expirar. Unos minutos antes, perdió la vista y el habla, pero continuaba oyendo por tratamiento, pues al llamarse, abrió los ojos, como si viera, y dirigió su mirada hacia el lugar de donde se le hablaba. Una hora antes de morir dijo un hermano suyo, al que todavía pudo reco-

nocer y al que dijo: "Soy cadáver".—(CIFRA).

TOLEDO, 23.—Se ha montado un servicio especial de cigarrillos del que cada media hora llegan paquetes de diez legarinas de todas partes del mundo y de España, con testimonios de pesame.—(CIFRA).

TOLEDO, 23.—A las seis y media de la tarde han llegado al Palacio Arzobispal fuerzas del Regimiento número 14, de Toledo, que darán guardia al cadáver del Cardenal y le rendirán honras de capitán general. Con el Regimiento viene una banda de cornetas y tamboras con bandera.—(CIFRA).

TOLEDO, 23.—A las siete de la tarde se ha permitido la entrada de los fieles para orar ante el cadáver del Cardenal Primado. Filas interminables pasan con expresión de dolor. Recordos, que se elevan, dirigen hacia el féretro, aparecen también las insignias de la Gran Cruz y Banda de la Orden de Isabel la Católica, de cuyo Consejo Supremo era canciller el insigne purpurado. Mañana y el domingo, de seis a once, se dirán misas en la capilla ardiente, a las diez y en media hora. Esta tarde, han comenzado los trabajos para abrir la tumba que ha de servir de sepultura al Cardenal en la Capilla de Nuestra Señora del Rosario, al lado del Evangelio y junto al Altar de la c. c. c. Patrona.—(CIFRA).

TOLEDO, 23.—En el Palacio Arzobispal siguen recibiendo numerosos telegramas de pesame. El ministro de la Gobernación ha dirigido al gobernador civil el siguiente telegrama: "Sirvase significar familiarmente señor Cardenal mi profundo pesar por fallecimiento que constituye duelo de España. Salúdale". El señor Casanova se apresuró a comunicarlo a los familiares de Su Eminencia. Esta tarde, en el Palacio del escritor don Eugenio D'Ors, miembro del Instituto de España, que obró brevemente ante el cadáver, y después pasó a las habitaciones particulares para expresar a los familiares del finado el pésame del Instituto.—(CIFRA).

TOLEDO, 23.—En el Palacio Arzobispal siguen recibiendo numerosos telegramas de pesame. El ministro de la Gobernación ha dirigido al gobernador civil el siguiente telegrama: "Sirvase significar familiarmente señor Cardenal mi profundo pesar por fallecimiento que constituye duelo de España. Salúdale". El señor Casanova se apresuró a comunicarlo a los familiares de Su Eminencia. Esta tarde, en el Palacio del escritor don Eugenio D'Ors, miembro del Instituto de España, que obró brevemente ante el cadáver, y después pasó a las habitaciones particulares para expresar a los familiares del finado el pésame del Instituto.—(CIFRA).

Testimonios de pesame de la Falange y de la Juventud Católica de La Coruña

Por el jefe provincial del Movimiento se han cursado los siguientes telegramas, con motivo del fallecimiento del Cardenal Primado de España:

Obispo Auxiliar Toledo.—Con el mayor dolor falangista Coruña y mi propio por irreparable pérdida fallecimiento Emmo. Cardenal Primado, ruego S. I. testimonio sentido pesame a esa Diócesis y Cabildo. Salúdale hermano en Cristo.

Nuncio de Su Santidad.—Nombre propio y Falange Española Tradicionalista Coruña ruego V. E. transmita Santo Padre y Colegio Cardenalicio profundo sentimiento fallecimiento Emmo. Cardenal Primado. Salúdale atentamente.

Obispo Auxiliar Toledo.—Jóvenes Acción Católica profundamente impresionados dolorosa pérdida, elevan oraciones al Altísimo por eterno descanso Ilustre Cardenal.—Juan Medis, presidente.

Eminentísimo Nuncio Apostólico.—Contristados ante dolorosa pérdida Cardenal Góm, jóvenes Acción Católica testimonian a Vuestro Emnencia profundo sentimiento.—Juan Medis, presidente.

BUDAPEST, 23.—En relación con las negociaciones húngaro-rumanas, los círculos políticos de Budapest se muestran escépticos acerca del resultado de estas negociaciones. Estiman que Rumania desea que los cambios de población se verifiquen antes de la delimitación exacta de las fronteras. Hungría por el contrario considerará que el cambio de población es necesario y lo subordina a la delimitación inmediata de las nuevas fronteras. Según la solución que se adopte, las consecuencias territoriales, serán muy diferentes.—(EFE).



## La dimisión del presidente Ortiz, no será aceptada

BUENOS AIRES 23.—La dimisión del presidente Ortiz ha causado honda sensación entre la opinión pública. Los diarios publican una carta en la cual Ortiz explica por qué ha tomado la decisión oficial de dimitir su cargo. Entre otras cosas declara que prefiere ser un simple ciudadano en el Estado a quien se reprocha el haber fallado a los deberes que le impone su puesto. Afirma que sólo por medio de la calma puede sostenerse que él haya ayudado a un acto de corrupción a lo largo de su carrera política y como servidor del país. Ortiz llama la atención del pueblo argentino sobre el hecho de que la adquisición de terreno cerca de Palomar fué efectuada anteriormente a su período gubernamental como consta en las averiguaciones hechas por la Comisión del Senado encargada de este asunto.

El Congreso y el Senado han sido convocados para el sábado. El partido racial y el partido socialista han anunciado ya que votarán contra la dimisión del Presidente Ortiz. Ambas minorías constituyen la mayoría del Congreso. El ministro de la Guerra, general Márquez, ha recibido del vicepresidente del Estado un cese momentáneo de 15 días.—(EFE).

BUENOS AIRES 23.—La dimisión del Presidente acarata la del Gobierno con arreglo a la Constitución de la República Argentina, pero el Gabinete no es aun dimisionario. Varios grupos políticos se han pronunciado en favor de que el Sr. Ortiz continúe en su puesto y se da por desentendido que la Asamblea legislativa adopte una resolución en el mismo sentido, para por aplazar la mayoría de votos, en su reunión del sábado.—(EFE).

BUCAREST, 23.—Se comunica que el Rey no ha aceptado la dimisión que le había presentado el ministro de Propaganda.—(EFE).

TOURN SEVERIN, 23.—El jefe de la delegación húngara, ministro Herby, ha llegado esta tarde de regreso de Budapest. Mañana por la mañana, se celebrará una reunión plenaria de las dos delegaciones.—(EFE).

## Persisten los ataques de la aviación alemana contra Inglaterra

BERLIN, 23.—Según comunica la agencia DNE la región de Calais ha sido bombardeada por los cañones ingleses de largo alcance, la tarde del 22 de agosto. No se han producido daños.—(EFE).

LONDRES, 23.—Autorizadamente se confirma que en la noche última ha habido fuego de artillería desde la costa inglesa a través del Canal de la Mancha.—(EFE).

LONDRES, 23.—Comunicado de los ministerios de Guerra, Aire y Seguridad Interior: En la tarde de ayer el enemigo ha disparado con su artillería desde la costa francesa sobre la región de Dover. Los proyectiles enemigos causaron ciertos desperfectos en los edificios.—(EFE).

LONDRES, 23.—Los círculos militares ingleses estiman que los cañones alemanes que disparan contra las costas inglesas son del calibre 300, o quizá algo más. Podrían ir montados sobre trenes, y después de haber efectuado los disparos, ser trasladados hacia la retaguardia. Agregan los citados círculos que los alemanes poseían cañones de este tipo desde hace tiempo, pero que es probable que no hayan sido empleados en Flandes. Creem también que el empleo de esta arma no causará una nueva fase de la guerra.—(EFE).

LONDRES, 23.—Comentando el bombardeo de un convoy británico por los cañones alemanes emplazados en la costa francesa, el colaborador Naval del "Times" dice: "No fué alcanzado ningún barco, pero de ello no debe deducirse que estas baterías que ayer revelaron su posición que no resultados mediante la práctica. Es la primera vez que esta batería dispara sobre los barcos en ruta, aunque es probable que los proyectiles que tocaron en la costa el 13 de agosto, pertenecían a las mismas piezas. Por lo tanto, es probable que ayer fueron utilizadas por primera vez contra los convoyes y no puede esperarse un tiro efectivo en el primer ensayo. En el futuro los peligros serán más importantes, aunque ya no podrán sorprender a nadie. Para luchar contra esta nueva situación debe de tenerse confianza en los servicios británicos que contrastarán la actuación enemiga en el momento apropiado."—(EFE).

BERLIN, 23.—Por informaciones facilitadas por un avión de reconocimiento alemán se sabe que un buque mercante de diez mil toneladas se encuentra navegando a la deriva en el canal del Norte. Está fuertemente inclinado por una de sus bandas y parece haber chocado contra una mina alemana. Varios remolcadores intentan llevarlo hasta Belfast Lough.—(EFE).

LONDRES, 23.—Por primera vez desde el comienzo de la guerra, Londres fué despedido durante la noche por el intenso fuego de la DGA, el ruido de explosiones, truenos y el sonido de las sirenas. Tres regiones periféricas de Londres sufrieron un pequeño bombardeo. Cayeron algunas bombas, aunque no se han registrado daños de importancia. Resultaron alcanzadas varias propiedades privadas y gravemente lesionados dos cinematógrafos, un curso de Banco y un aula de baile. Un avión enemigo realizó varias tentati-

vas para forzar a la defensa de la capital, pero tuvo que retirarse bajo el fuego de la artillería antiaérea, una vez que fué descubierta por los reflectores. Un avión enemigo lanzó cohetes para iluminar un objetivo no militar. El ruido que al adversario obviara resultados positivos, merced a la eficaz actuación de los cazas británicos y la artillería de tierra.—(EFE).

BERLIN, 23.—Comunicado del Alto mando de las fuerzas alemanas: "Unidades de combate del Ejército del Aire han atacado ayer en el curso de operaciones de reconocimiento armado, un convoy a lo largo de Berwick y otro en Downas. Fueron alcanzados cuatro navios mercantes. Además fué eficazmente bombardeado el aeródromo de Manston. Durante la jornada se abatieron algunos cazas, en las regiones del Sudeste de Inglaterra. Durante la noche varios aeródromos de Cornwall y País de Gales, una fábrica de aviones de Reading y otra de motores de aviación de Rochester, fueron bombardeados con éxito, como quedó demostrado con los incendios y explosiones que produjeron. Ha prosseguido la colocación de minas en los puertos británicos.

En la noche del 23 de agosto aviones británicos lanzaron bombas sobre Alemania occidental ocasionando daños de poca importancia. En una ciudad fué destruida una casa de veintidós y algunas otras resultaron alcanzadas. Hay que registrar también personas heridas entre la población civil. El enemigo perdió ayer once aviones, derribados en el curso de combates, y dos globos de barrer aéreas. Fallan dos aviones alemanes.—(EFE).

LONDRES, 23.—Comunicado de los Ministerios del Aire y Seguridad Interior: "Durante la noche se registró actividad aérea del enemigo sobre Gran Bretaña, por aparatos alemanes que operaban aisladamente o en pequeños grupos. Fueron arrojadas bombas sobre varias regiones de Inglaterra y País de Gales, así como sobre una ciudad de Escocia. En las zonas inmediatas a Londres cayeron igualmente algunas bombas habiéndose ocasionado daños en una sala de "cine". Resultaron pocas víctimas. En otras regiones se registraron heridos y víctimas, y entre éstas un cierto número de personas muertas.—(EFE).

LONDRES, 23.—Comunicado del Ministerio del Aire: "Ayer tarde fueron fuertemente atacados los emplazamientos de baterías antiaéreas francesas, entre Calais y Boulogne, por los bombarderos británicos, después de haber sido atacado el convoy en el Canal de la Mancha. Nuestros aparatos sufrieron el fuego intenso de la D. C. A., pero mantuvieron su ataque durante varias horas. Durante la noche fueron bombardeados en Alemania la instalación de petróleo sintético de Betrop, la fábrica de aviación de Francfort, la fábrica de energía eléctrica de Knapsack, cerca de Colonia, la fábrica de explosivos de Griesheim, cerca de Francfort, y los muelles del puerto de Remmich, Dalsburg. Fueron alcanzadas las bifurcaciones ferroviarias de Mannheim y Coblenza, y las vías de la estación comercial de Hamm y Soest, así como los aeródromos de Alemania y en el territorio ocupado. La fuerte formación de bombardeo que realizó estas operaciones regresó indemne, a excepción de un aparato que se vio obligado a aterrizar y cuya tripulación pereció.—(EFE).

## Escepticismo acerca del resultado de las negociaciones húngaro-rumanas

BUDAPEST, 23.—En relación con las negociaciones húngaro-rumanas, los círculos políticos de Budapest se muestran escépticos acerca del resultado de estas negociaciones. Estiman que Rumania desea que los cambios de población se verifiquen antes de la delimitación exacta de las fronteras. Hungría por el contrario considerará que el cambio de población es necesario y lo subordina a la delimitación inmediata de las nuevas fronteras. Según la solución que se adopte, las consecuencias territoriales, serán muy diferentes.—(EFE).

## Asalto a un tren en Nueva York

Los ladrones utilizaron para ello, revólveres de seis cañones

NUEVA YORK, 23.—Seis hombres armados de pistolas automáticas y revólveres de seis cañones, distrajeron en pleno centro de Manhattan un tren y después de manijar a dos empleados del furgón postal se llevaron un saco del servicio de correos en el que reposaban había cinco mil dólares destinados al pago de salarios. Hasta el momento la policía no ha conseguido detener a los malhechores.—(EFE).

ANUNCIASE USTED EN "EL IDEAL GALLEGO"